

"Soyons canadiens d'abord"

# LE CANADIEN

D'OTTAWA

Le Grand Hebdomadaire Français d'Ontario

"LE CANADIEN"  
Journal Politique et Littéraire

ABONNEMENT:

Un an ..... \$2.00  
Six mois ..... \$1.25

OTTAWA, ONT.  
LE CANADIEN LIMITEE  
Editeurs-Propriétaires  
303-305 RUE DALHOUSIE

## Le parti progressiste au pouvoir le 29 octobre prochain

### Le vote du 29

La prévision électorale sur le résultat du 29 préparé par les observateurs politiques pour une grosse maison d'affaires donne la majorité aux conservateurs. Un autre chef libéral?

Le "Financial Post" de Toronto publie la prévision électorale sur le résultat du vote le 29 prochain. Cette prévision a été préparée spécialement pour une grosse maison d'affaires par des observateurs politiques qui ont fait une revue de la situation politique dans les provinces du pays. Ils ont pris leurs renseignements chez les libéraux, les conservateurs et les progressistes et ont fait ensuite la déduction. Voici comment ils ont partagé le vote après cette prévision:

	Cons.	Lib.	Progres.
Nouvelle-Ecosse	10	4	
Prince-Edouard	7	4	
Manitoba	3	1	
Ontario	16	49	
Quebec	64	18	
Alberta	8	3	6
Saskatchewan	2	3	16
Colombie-Britannique	3	2	11
Terre-Neuve	10	4	
Yukon	1		
Total	124	88	33

Ce qui donne une majorité absolue de trois aux conservateurs. Le journal ajoute en commentaire que l'on peut prévoir un vote d'égalité partagé. Il fait remarquer que M. King s'est engagé dans une autre élection s'il n'obtient pas une majorité suffisante, déclaré que seul un gouvernement avec une forte majorité absolue résoudre les quatre problèmes du jour. Ainsi advenant que le libéral remporte 124 ou 125 sièges M. King n'aura qu'une session et retournera devant le peuple. Mais le "Financial Post" ajoute qu'en cas M. King abandonne la direction du parti pour la donner à M. Dunning de la Saskatchewan. Il est donc aujourd'hui pratiquement certain que M. King ne sera premier ministre du Canada en 1926.

### Echos de la campagne

#### LA PEUR

"Si les libéraux ne prennent pas tout l'Ouest, la province de Québec suivra la ligne de la moindre résistance et se jettera du côté des gros intérêts."

#### LE BLOC SOLIDE

M. Boivin à Edmonton.  
M. Boivin à Saskatoon.  
"Québec élira 60 libéraux."  
M. Lapointe à Québec.  
"Le bloc solide sera maintenu."

#### LES PROMESSES

M. King dans l'Ouest: un chemin de fer et des portefeuilles.  
M. Lapointe: un chemin de fer au lac St-Jean, un bureau de poste à Limoilou.  
M. Robb: une réduction de la taxe.

#### SA PRIERE

"Je vous tends la main de l'Est, et je vous demande de tendre la vôtre. Je vous supplie de faire entendre plus fort la voix de l'Ouest dans le gouvernement de notre Dominion."

#### DANS BY

Dans le quartier By les organisateurs conservateurs à leur assemblée de mercredi se sont donné comme mot d'ordre d'assurer à MM. Chabot et McClenaghan une majorité dans le quartier. On a fait une tournée parmi les électeurs du quartier et le sentiment est fortement en faveur de M. Chabot et de son associé. Tout indique que ce quartier causera une grande surprise aux libéraux.

#### DE LA DISSENSION

Chez les libéraux on reste divisés et une bonne partie de l'organisation électorale est paralysée par le mécontentement qui règne à la suite de cette prétendue assemblée des chefs qui ont choisi MM. Chevrier et Wilson. Les quartiers-général du parti ne sont pas encore ouverts.

#### POUR L'OUEST

Une des raisons pour lesquelles le Parlement a été dissous, c'est qu'il avait duré une année en la voix de l'Ouest n'aurait pu être entendue larement."  
M. King à Edmonton.

### LES DEUX PROMESSES

#### A L'OUEST M. King promet la construction du chemin de fer de la Baie d'Hudson pour s'assurer les votes de cette partie du pays.

#### A L'EST M. Robb, ministre des Finances, promet de réduire l'an prochain la taxe de revenu.

POUR GARDER, coûte que coûte, le pouvoir, le gouvernement fait à toutes les parties du pays les promesses les plus extravagantes. L'ouest aura un chemin de fer; l'est une réduction de l'impôt sur le revenu.

Ce ne sont évidemment que des promesses d'élections et depuis 1921 surtout le peuple sait ce qu'elles valent. Jamais premier ministre a tant promis pour garder le pouvoir et se faire pardonner son administration.

M. King a promis à toutes les provinces qu'il a visitées. Aux provinces maritimes: la réciprocité de 1911; à Québec, une réduction des taxes; à l'Ontario, la protection des industries; à l'ouest, un chemin de fer, des ministres, des représentants à la commission et tout le parti libéral si l'on en veut.

Le prendra-t-on au sérieux? Ce n'est pas une réduction de la taxe de revenu que demande surtout le pays, ce sont des revenus. L'ouvrier sans travail ou celui qui retire un maigre salaire ne profitera pas de la réduction de la taxe sur le revenu que SEULS les riches paient.

Ce que veut l'est c'est une réduction des taxes que l'ouvrier comme tout le monde paie. Il veut d'abord des revenus. Mais M. King les veut aussi pour construire le chemin de fer de la baie d'Hudson.

Ces deux promesses conduiront le gouvernement libéral à la défaite.

### UNE ELECTION POUR RIRE

"Vous avez depuis quatre ans, un gouvernement sans boussole, sans orientation et sans vie politique; ce gouvernement vous revient chancelant et indécis, tellement indécis que le premier ministre annonce, s'il est élu, un replâtrage et une réorganisation de son ministère. Faut-il une élection pour rire? Allez-vous voter pour un ministère qui sera changé le lendemain de l'élection?"

M. PATENAUDE à Québec.

mercredi soir une réunion à la salle Ste-Anne pour exposer leurs griefs aux candidats libéraux et conservateurs. Seuls MM. Chabot et McClenaghan s'y sont rendus. Ils ont été reçus avec enthousiasme et ont promis d'étudier sérieusement le cas de ces employés.

#### DANS HULL

Le fait que M. le Dr Fontaine (député-sénateur-aspirant) fait venir dans son comté deux ministres, MM. Cardin et Marler indique déjà qu'il sent la lutte un peu chaude.

#### M. LABELLE

La victoire de M. le notaire Labelle dans Wright ne semble plus faire de doute. Partout il est reçu avec enthousiasme par des centaines d'électeurs. Dans des villages où elle s'introduisit dans son tonneau, attelé à la manière des balayeurs municipaux, et roula ainsi autour de l'Obélisque.

Elle en sortit un peu contusionnée, mais triomphante. L'habitant de Paris, qui passait ne trouvait pas cela très drôle. Mais le badaud étranger, qui se

### Autocratie et vol

#### L'AUTOCRATIE ET LE VOL sèment la dissension et la révolte dans les rangs du parti libéral à la suite des conventions qui se sont tenues dans notre région depuis quelques jours.

Dans certains cas on fait preuve d'AUTOCRATIE en voulant imposer un candidat pour le faire élire contre le gré de la majorité du parti. Dans d'autres cas c'est le VOL, le marchandage à découvert, la corruption des consciences avec l'argent que l'on répand par milliers de dollars dans le comté.

Et c'est la REVOLTE, l'indignation bien légitime dans les rangs libéraux qui gardent assez d'indépendance et de conscience pour refuser de se soumettre à cette indignité.

A OTTAWA les libéraux sont divisés. On proteste contre le choix de deux candidats par l'assemblée de 110 électeurs du parti. On demande une convention. Le contraste est frappant. Chez les conservateurs les candidats ont été choisis par une convention de 4,000 électeurs; chez les libéraux le choix a été fait par 110.

Dans PRESCOTT le parti refuse de tenir une convention parce que l'on craint que l'un des candidats soit choisi. Et l'on voit quatre libéraux se faire une guerre de personnalités. Les électeurs de Prescott se demandent quand l'harmonie régnera chez les libéraux qui depuis 10 ans ne cessent de se diviser chaque fois qu'il s'agit de choisir un candidat. Aussi par deux fois (en 1921 et en 1923) le candidat officiel du parti a été défait par le candidat indépendant.

Dans RUSSELL à Vars, vendredi dernier, M. Goulet, candidat libéral, a protesté avec indignation contre les irrégularités flagrantes et les manipulations louches qui ont marqué le vote. La convention libérale de Vars vendredi dernier est le plus grand scandale politique dans les annales de ce comté.

Dans STORMONT la convention libérale s'est divisée dans le tumulte et deux candidats du parti sont sur les rangs.

Dans TEMISCAMINGUE M. J. Bradette, libéral-indépendant se porte candidat pour protester avec indignation très légitime, contre la convention libérale tenue dans ce comté.

Dans ST-DENIS (Montréal) on a tenu une assemblée en dé d'une convention que l'on a refusé. M. Léonce Plante, libéral, pose sa candidature en déclarant qu'il ne se soumet pas à l'autocratie du parti.

DANS LOTBINIERE l'hon. M. Francoeur a dû intervenir pour ramener l'unité dans les rangs libéraux. On a tenté de tenir une convention mais les libéraux réunis se sont dispersés en se chamaillant.

DANS RENFREW-SUD les libéraux sont divisés à la suite de la convention qui a choisi l'hon. T. A. Low. L'ancien député libéral du comté fait maintenant la lutte contre lui avec plusieurs autres libéraux.

DANS WRIGHT M. le député Gendron défait à la convention libérale par M. Perras a protesté en disant qu'on l'avait traité comme un chien et en accusant son adversaire d'avoir manipulé le vote de la convention.

M. King lui-même a fait acte d'AUTOCRATIE. De passage à Cochrane il a fait venir M. Bradette dans son wagon spécial pour lui dire de se retirer. M. Bradette a répondu par un refus net.

M. Gordon C. Edwards, candidat officiel du parti libéral dans Russell, a déclaré catégoriquement que lors de son entrevue avec M. King à Ottawa le premier ministre au lieu de l'inviter à se retirer lui a dit: "ALLEZ-Y, JE SERAIS TRES HEUREUX DE VOUS VOIR CANDIDAT DANS RUSSELL."

Il y a une autre méthode de choisir les candidats du parti C'est celle de l'hon. M. Patenaude qui s'exprimait ainsi à la convention conservatrice de Chambly-Verchères ces jours derniers: "Je tiens à dire que jamais, depuis que j'ai affaire avec la direction d'un groupe politique, je n'ai influencé personne, en quoi que ce soit, pour le choix en la nomination d'un candidat. Comme je demande la liberté pour moi-même je suis prêt à accorder la liberté la plus large aux autres. Vous avez proposé deux noms devant cette convention. Vous ferez votre choix librement. Je n'ai rien à voir dans votre décision. Dans Chambly-Verchères, comme dans tous les autres comtés, le peuple nommera lui-même son élu."

### LES EXCENTRICITES DES ETRANGERES A PARIS

Paris. — Parmi les étrangers qui viennent se tailler d'excentricité réclame que nous, la chronique des faits divers a signalé une jeune femme qui avait fait le pari de descendre à vive allure, enfermée dans un tonneau, les escaliers de la butte Montmartre. La police a interdit l'étonnante expérience au cours de laquelle le tonneau avait chance de se briser avec son contenu. La jeune personne s'est rendue alors place de la Concorde où elle s'introduisit dans son tonneau, attelé à la manière des balayeurs municipaux, et roula ainsi autour de l'Obélisque.

Elle en sortit un peu contusionnée, mais triomphante. L'habitant de Paris, qui passait ne trouvait pas cela très drôle. Mais le badaud étranger, qui se

trouvait là, venu pour l'Exposition des arts décoratifs, était enchanté d'avoir vu "comment s'amusaient les Parisiens", entre eux!

### UN COMLOT POLITIQUE POUR DEJOUER L'ELECTORAT DU PAYS

#### TARTUFFES POLITIQUES

DANS L'OUEST M. King invite les progressistes à faire partie du cabinet et même du parti libéral pour que le gouvernement soit plus "progressiste."

DANS L'EST M. Lapointe dénonce les progressistes qui "sont, dit-il, des extrémistes". Ce qui se passe en Ontario.

Les progressistes, déclarait M. Lapointe, ces jours derniers sont des extrémistes et des radicaux. Le premier ministre King, de son côté, s'adresse aux électeurs de l'ouest en leur disant: "Progressistes et libéraux unissez-vous contre l'ennemi commun: le conservateur."

Enfin s'adressant aux électeurs de Vancouver M. King disait le lendemain: "Donnez à mon gouvernement une majorité suffisante pour le libérer de M. Forke."

Pour mettre d'accord le premier ministre et le chef libéral de Québec il faudra dire que le parti libéral cherche l'alliance des "extrémistes" de l'ouest dénoncés dans Québec pour garder le pouvoir.

Il est aujourd'hui évident que M. King n'a qu'un seul moyen de garder le pouvoir contre la volonté de la majorité c'est de s'allier secrètement avec les progressistes. C'est de la tartufferie politique! Cette attitude de caméléon s'inspire de l'opportunisme et de la peur.

Pourquoi M. King n'a-t-il pas la même politique d'un bout à l'autre du pays? S'il dénonce les progressistes à Québec et à Vancouver pourquoi cherche-t-il leur alliance dans l'ouest?

Les électeurs qui ont applaudi M. Lapointe à Québec applaudit-iraient-ils M. King à Calgary où il a déclaré: "Si vous voulez que le parti libéral soit plus progressiste (plus extrémiste suivant M. Lapointe) vous n'avez qu'à entrer."

Dénoncés en termes si énergiques par M. Lapointe les progressistes sont tout de même les alliés des libéraux en Ontario et dans l'ouest.

Ils s'allient à eux dans Portage-la-Prairie contre M. Meighen. Dans Brandon ils refusent de faire la lutte contre M. Forke, le chef progressiste.

Dans Simcoe-Nord ils offrent leur concours à M. E. C. Drury, candidat progressiste. Si bien que dans la plupart des comtés d'Ontario les libéraux et les progressistes feront la lutte ensemble afin "de garder le pouvoir pour eux."

Mais cela n'empêchera pas de dire à M. Lapointe: "Le parti de M. Meighen comme le parti progressiste dirigé par M. Forke sont deux partis d'extrémistes et de radicaux: seul le parti libéral est le parti du juste milieu."

Le 29 octobre le pays fera droit à ces tartuffes politiques qui espèrent toujours que le peuple le croira.

#### GAGNE 200,000 AUX COURSES DE CHEVAUX

Paris. — Le capitaine Jefferson Davis Cohn, propriétaire de chevaux de course bien connu en Angleterre, a dû emprunter une valise pour ramener à Paris les gains qu'il a réalisés en pariant à Maisson-Laffitte. Il a parié sur "Ptolémée", qui a gagné le prix de la coupe d'or. Il y avait peu de paris sur ce grand cheval noir, fils de "Teddy" et de "Macedonia" et il rapporta, en conséquence, six pour un.

Le capitaine Cohn paria 200,000 francs, et son gain dépassant 1 million de francs, lui fut payé en petits billets.

#### LE CHOIX QU'IL FAUT FAIRE

"Vous aurez à choisir entre la politique d'hésitation et d'incohérence de M. King et une politique nette, définie, claire et éprouvée. Un principe important, essentiel, peut-être le plus urgent dans les circonstances où se trouve le pays, c'est qu'il n'est pas permis de détruire les industries établies dans le pays pour faire plaisir à certains groupes qui ne sont pas l'opinion publique du pays. Certes, il est des sacrifices qu'il nous faudra faire pour satisfaire l'ouest. Mais nous ne ferons assurément pas tomber des industries qui ont cinquante ans d'existence et qui sont un élément indispensable de notre prospérité nationale pour plaire à certains éléments. Est-il permis à une nation de saper par la base l'édifice économique que ses enfants ont érigé. Et lui est-il permis de faire table rase d'un principe pour maintenir un groupe d'hommes au pouvoir?"

M. PATENAUDE à Beauceville.

#### UN ECHEC DE LA PROHIBITION

APRES 11 ANS DE REGIME SEC LA RUSSIE ABROGE TOTALEMENT LA PROHIBITION. — NOUVEAU REGIME DEPUIS LE 4.

Moscou. — Après onze ans de prohibition partielle, la Russie est revenue au régime "humide". Le whiskey, le cognac, les liqueurs contenant 60 pour cent d'alcool, et le vodka titrant 40 degrés, ont fait leur réapparition aujourd'hui dans les cafés, les restaurants et les magasins.

Cette nouvelle mesure devait être appliquée à partir du 1er octobre; mais comme cette date coïncidait avec l'appel des recrues de l'armée rouge, elle a été remise au quatre. Plusieurs centaines de mille de bouteilles de liqueurs de toutes sortes, datant d'avant la guerre et dont la vente était impossible à cause de leur teneur en alcool, ont été mises sur le marché à des prix variant de 1 à 4 dollars le litre. Plusieurs missions étrangères en ont profité pour remplir leurs caves à sec.

Jusqu'à ces jours, le gouvernement a conservé le monopole de la fabrication et de la vente des spiritueux; mais avec les mesures actuelles, tout particulier aura le droit de fabriquer et vendre des liqueurs.

Beaucoup de communistes influents, y compris la veuve de Léline, étaient opposés à l'abandon de la prohibition; mais le besoin de revenus du gouvernement, l'insécurité avec laquelle les pays sans gaspillent et blé et le séisme pour faire du vodka, et le commerce frauduleux des spiritueux qui se poursuit sur une grande échelle ont poussé le gouvernement à rétablir le régime "humide."

VITE EN BESOIN. — Je vous aime à la folle, Emma, voulez-vous être ma femme? — Mais, on se connaît depuis si longtemps...

— Bah! on aura bien le temps de se connaître... et de plus, je suis contre les longues fréquentations.

Tél. Queen 2214  
BANK STREET TAXI

SEPT SEDANS  
125 1/2 RUE BANK  
A. GRAVEL, OTTAWA, Ont.

#### Les progressistes s'empareront-ils du pouvoir contre la volonté de la majorité? Le complot qui se tramé dans l'Ouest depuis quelques jours. — Rendons-nous compte de sa vraie signification avant de voter. — Aurons-nous un gouvernement dont nous ne voulons pas? On nous joue, on veut nous tromper.

Le parti PROGRESSISTE sera peut-être au pouvoir le 29 octobre. On peut maintenant, en toute assurance, prévoir ce résultat possible. Aujourd'hui la mèche est éteinte et le complot politique qui se tramé dans l'ouest contre la majorité des électeurs LIBÉRAUX comme CONSERVATEURS est mis à jour. On ne peut plus en douter. Il ne faudra pas s'étonner si le 29 octobre un gouvernement PROGRESSISTE prend la direction des affaires.

#### LE COMLOT

Si l'Ouest répond à l'appel de M. King d'une façon quelconque peu unanime nous aurons un gouvernement PROGRESSISTE.

Le premier ministre l'a dit d'une façon catégorique et très clair. "Si vous voulez que le parti libéral soit plus progressiste vous n'avez qu'à entrer."

"Il faut s'unir, progressistes et libéraux contre l'ennemi commun: le conservateur." "Si vous voulez obtenir ce que vous voulez appuyer mon gouvernement qui vous le donnera."

"L'ouest ne peut pas compter avoir grand chose du gouvernement s'il ne l'appuie pas." "Je veux dans ma politique me laisser guider par la voix de l'ouest."

#### LES PROMESSES

Si cet appel est entendu, si le parti libéral remporte un grand nombre de comtés dans cette partie du pays, M. King s'est engagé envers l'ouest à remplir les promesses suivantes:

1. la construction du chemin de fer de la Baie d'Hudson;  
2. la nomination de nouveaux représentants de l'ouest à la commission des chemins de fer;  
3. des réductions de taxes de transport réduits à l'ouest;

4. nommer ministre avec d'importants portefeuilles MM. Dunning, Norris et plusieurs autres;

5. ne pas augmenter le tarif. Ainsi M. King donnerait à l'ouest cinq départements importants dans son cabinet et s'engagerait à suivre la politique progressiste plus qu'il ne l'a fait depuis quatre ans.

#### LE COMLOT

Qui sera au pouvoir en définitive? M. King ou M. Dunning? Le parti libéral ou le parti progressiste? Qui aura gagné l'ouest ou le pays tout entier? C'est le complot politique qui se tramé aujourd'hui contre la majorité des électeurs LIBÉRAUX comme CONSERVATEURS. Le comprendra-t-on?



Spécialiste dans les Maladies des Pieds  
Dr P. LADELPHA  
85, rue Sparks Tél. Q. 2154  
Pour les Ongles incarnés, Cors Oignons et tous les maux de pieds.  
Bureau: 202 Union Bank Bldg. Patronné par la Royauté.

# Quebec recoit triomphalement M. Patenaude

ANNONCEURS.